

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos. En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16. En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

Sr. Director de La Lucha.

Malanzas 14 de Julio de 1873.

La cuestión financiera, acaba de asomar su negra cabeza amenazándonos con una ruina inmediata. El tipo de al 56 por 100 á que subió el precio del oro el viernes último, obedeció á un cúmulo de disparatadas circunstancias que, como le dije en mi anterior, podrían haberse remediado cambiando tan solo de forma. El aumento de un 20 por 100 sobre las pagas de las calases activas y pasivas aumentando con perjuicio del presupuesto en cuatrocientos mil pesos mensuales; la nueva emisión de cinco millones de pesetas que con tanta ligereza como inoportunidad tiró al mercado D. Juan del Valle actual Director del Banco Español de la Habana; y la imprudente conducta seguida por los diarios Republicanos Tribuna, Legalidad y República Española que sin ocuparse en nada absolutamente de la insurrección que nos aniquila, tratan de introducir (y lo logran por desgracia) la zizana entre los buenos españoles enemigos hasta hace poco de toda cuestión política que no fuera lo nacional, introdujo un pánico tal entre todas las personas acomodadas, que por sus demandas obligaron á los tenedores del oro á que pidieran precios fabulosos para cangearlo por billetes de Banco.

Alborotado el pueblo en vista del camino que tomaba la cuestión, y á no dudarlo, mañosamente conducido por los encubiertos Filibusteros con sus trabajos de zapa, por un momento se temió un desbordamiento que hubiera perjudicado á los establecimientos de crédito y á las mismas primeras Autoridades. El Capitan general con su política siempre vacilante y torpe, convocó el sábado á junta magna á los Periodistas, Directores de Bancos y primeros Comerciantes de la Habana con objeto de conjurar la tormenta y buscar un remedio para lo sucesivo; y reunidos todos á palacio, con no poca sorpresa de los concurrentes superaron que S. E. se habia ido á su Quinta de recreo, y delegado la presidencia al Sr. Intendente. El efecto que produjo esta conducta de balancin, no es para explicarlo. Tomó la palabra el Sr. Argudin y apoyado por los Sres. Galarza y Poez con aprobacion de la junta, hablaron en términos espresivos y amargos demostrando la ligera conducta de nuestra primera autoridad y la conveniencia de deslindarse de una vez para siempre. Una comisión nombrada, fué fiel intérprete ante Piellain, y movido por la enérgica y siempre respetuosa dignidad de los comisionados, ofreció asistir á otra junta que debe celebrarse á las dos de esta tarde, y en la cual se le hará comprender la imprescindible necesidad de no consentir en esta Isla otra política que la española, para lo cual dará sus órdenes á fin de que se atemperen á dicha conveniencia los indicados diarios, ó la oportunidad de presentar su dimision en caso de no pensar como la generalidad de los españoles ¿Que resultará en definitiva? No lo sé; tal vez el telégrafo se lo anuncie antes de recibir la presente. Por ahora, solo puedo asegurarle que aplazada la tormenta, no será tan fácil conjurarse si vuelve á declararse.

Otra circunstancia se ha presentado que demuestra la inconveniencia de toda propaganda que no sea Nacional. Alborotados los Españoles de cinco Villas, quemaron en una de las calles de Villaclara unos pocos números de la República Española, enpenada en demostrar tenia su inmenso partido en dicho punto. Mil dictérios partieron de la prensa republicana y Piellain sin encomendarse á Dios ni al Diablo, comisionó al general Montero Galuti pasára á dicha ciudad de la cual no ha aun regresado, para invitar al de igual clase Portillo á que presentara su dimision,

Digno y enérgico dicho Sr. Portillo, y Español sobre todas las cosas y como lo son todos sus paisanos los Cubanos que no han renegado le su origen, contestó que no presentaria nunca su dimision, y que lo relevaran si por conveniente lo tenían, que su mision era conservar su demarcacion por y para España, y que no consentiria ninguna clase de discusion política dentro de su jurisdiccion, porque muy léjos de fortalecer los ánimos, los debilitaba y dividia para caer atados de piés y manos en poder de nuestros enemigos. El general Montero Galuti, debe estar persuadido de la resolucion de su compañero y debe tambien haberse convencido por el frio recibimiento que el pueblo le hizo, que Portillo es y será siempre apoyado por sus gobernantes.

Si los generales que con tanta facilidad admiten tan espinoso como elevado cargo, estudiasen la situacion de esta Isla, difícil fuera obrasen á título de suficiencia con tanta ligereza. ¿Cuál seria el resultado si por desgracia se fraccionara el partido Español en Carlistas, Alfonsistas, Intransigentes, Federalistas ó Unitarios? La pérdida inmediata de esta Isla y con ella, nuestra preponderancia en las Américas. Compuesta esta Isla de raza latina, Etiópico y Mongolica, está la primera dividida entre Españoles y separatistas; débil cualquier de los dos partidos, ante la segunda, que apoyados por los libertos del Norte y nuestros vecinos de Haiti y Sto. Domingo, son sus tendencias seguir igual suerte que estas dos últimas repúblicas. Amigos de las latinas, no lo son ni lo han sido nunca, y por el contrario, existe un odio mal comprimido que un día ú otro tendrá que desbordarse y al cual secundado por los sagaces asiáticos, nos será imposible dominar si nos hallamos divididos por miserias de partido que son la ruina y la vergüenza de nuestra pobre España.

De una correspondencia dirigida al Herald desde el campamento Baide, donde se hallan rendidos los Indios Modoks (Estados Unidos) manifiesta su inicu conducta seguida por los brutales Yamkis ante dichos infelices. Los oficiales se disputan todos la captura que ninguno verificó, del valiente capitan Jack, como única gloria que pueden aspirar en la farsa que se llamó campaña.

Los diarios Americanos han dado en ocuparse en términos poco lisonjeros de la débil Méjico. Aparentando agravios que no existen y deudas imaginarias, empujan al Gobierno de la Gran República modelo, á que tome sus medidas para vengar los Estados Unidos de los insultos recibidos de los Mejicanos. En vista de los preparativos que Grant hace so pretexto de perseguir á los Indios Quikapoos, oportunamente un diario de Veracruz dá el grito de alarma, y conjurando á todos sus paisanos á que depongan sus odios políticos, se unan todos para hacer frente al Coloso disfrazado de demócrata. Esta es la República modelo; y como el refran dice que cuando la barba del vecino vemos afeitarse pongamos la nuestra á remojar, bueno será estemos al tanto, y en particular, sus imitadores que tanto aprecian sus cacareadas virtudes, sin querer ver sus marcadísimos defectos.

Hasta el próximo correo y con deseos de poder darle mejores noticias, se despide de V. — J. B.

Seccion oficial.

A la cabeza de la Gaceta se inserta el siguiente documento:

Las Cortes Constituyentes declaran haber visto con profundo disgusto la conducta de los diputados que se han levantado en armas contra su poder y su soberania, y excitan el celo de las autoridades com-

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 5, 1.º derecha.

ADMINISTRACION.

Calle de la Zapateria vieja núm. 4. Principal.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion y administracion de este periódico.

Anuncios y comunicades á precios convencionales.

Insértese ó nó, no se devuelven ninguna original.

Número suelto, 4 cuartos.

petentes para que eleven los procedentes suplicatorios, en la seguridad de que las Cortes no podrán consentir jamás que se violen las leyes.

Se comunica al poder ejecutivo para su publicacion y cumplimiento.

Palacio de las Cortes treinta y uno de Julio de mil ochocientos setenta y tres. — Rafael Cervera, vicepresidente. — Eduardo Gargal, diputado secretario. R. Bartolomé y Santamaría, diputado secretario.

Extranjero.

Paris. — Se asegura con insistencia que el conde de Paris ha ido á Frohsdorff con objeto de visitar al conde de Chambord.

Se hacen grandes esfuerzos para realizar una fusion entre el partido legitimista y el orleanista.

Roma. — Se desmiente la noticia dada por algunos periódicos de que se trate de realizar un nuevo empréstito.

Paris. — Todo el territorio francés, excepto la plaza de Verdun, ha sido evacuado ya por los prusianos.

San Petersburgo. — Segun noticias del ejército de Khiva su estado sanitario es excelente. Los esclavos persas emancipados han sido conducidos á su país.

Paris. — Los periódicos aplauden el mensaje del mariscal Mac Mahon á la Asamblea, y hasta los radicales expresan confianza en la lealtad del presidente de la república.

Se dice que el marqués de Bouillé embajador de Francia en Madrid, ha presentado la dimision.

Se ha publicado una carta del conde Chambord, en la cual dá las gracias y felicita calurosamente al diputado Cazenove por su actitud en la sesion del 24 de Julio.

Marsella. — A consecuencia de las últimas noticias de España, la escuadra francesa del Mediterraneo, ha recibido la orden de estar dispuesta para hacerse á la mar al primer aviso.

BIBLIOGRAFIA.

Hace porcion de días que la junta directiva de la Asociacion Literaria de Gerona, tuvo la amabilidad de remitirnos un elegante volumen, que contiene las obras premiadas por el jurado de dicha Sociedad en el certámen de 1872, y de cuyas composiciones no nos pudimos ocupar hasta la fecha, por que los graves acontecimientos políticos que vienen sucediéndose con vertiginosa rapidez en nuestra querida patria, absorvia toda nuestra atencion, á fin de poder dar á nuestros abonados noticias de ellos. Hoy, aunque algo tarde, y sin embargo de que las circunstancias políticas no han perdido nada de su dolorosa importancia, tomamos la pluma para hacernos cargo, aunque ligeramente, del citado libro, y dar las gracias á la galante junta Directiva que nos lo remite, por su atencion para con nosotros.

Contiene dicho volumen, que lo forman 273 páginas en 4.º prolongado de esmerada impresion y excelente papel, además del acta de la Fiesta y de un bello discurso del presidente Don Francisco de Paula Franquesa, una erudita memoria del ilustrado y joven Abogado, Secretario de la Asociacion D. Joaquín Riera y Bertran, en la que hace una reseña de estos certámenes, probando que no son estraños á Gerona y que en 1610, 1622 y 1842 se celebraron otros, literarios los primeros, científico el último.

Siguen á esta memoria las composiciones que merecieron al jurado calificador el concepto de dignas de premio, que son doce ya en verso castellano, ya en catalan, en las que sus autores conquistan honroso nombre, y una notable monografía, honra tambien de



quien la escribió, dando á conocer bellezas artísticas y científicas guardadas en el célebre Monasterio de Ripoll.

Prolijo sería examinar una por una todas estas composiciones para emitir un juicio crítico imparcial y recto, tanto más cuanto no nos creemos de bastante talla para ellos; así es que solo nos permitiremos decir que este volumen encierra notables poesías en dulces y sentidos versos y bellas imágenes; y que en varias de sus composiciones se halla esa difícil facilidad que tan fluido hace al verso y que tanto le hacen resaltar.

Como creemos que este libro debe adornar la Biblioteca de todo amante de las bellas letras, no vacilamos en recomendar su adquisición, persuadidos de que con su lectura disfrutarán ratos de verdadero placer, pasto sabroso al espíritu y galana frase al desarrollar las ideas que se propusieron los autores de las obras que encierra.

Justos elogios merecen los fundadores de esta Asociación que abre sus puertas y estimula al genio, y á la que deseamos como amantes de las letras luenga y próspera vida.

Para concluir diremos, que para el próximo certamen literario, se han ofrecido ya como premio á los justadores, una Lira, una Rosa y una Corona, de plata todos estos objetos, y á cuya conquista, así como á la de los demás premios que se ofrezcan, no dudamos se presentaran los inspirados vates de esta tierra clásica del amor, del honor y de la belleza, poderosos agentes de la poesía, á ofrecernos los frutos de su talento y á recoger los aplausos merecidos, á cuya empresa les exhortamos, pues á la par que conquistan laureles siempre lozanos, dan honra al suelo que los vio nacer. M.

## SUCESOS DE ORIHUELA.

Un periódico de Alicante refiere lo sucedido en Orihuela, ciudad de dicha provincia, con los insurrectos de Cartagena. Dice:

«Hé aquí los primeros despachos oficiales que se recibieron por el delegado del Gobierno, el martes 30 de Julio último, y que se publicaron ayer por *Boletín* extraordinario:

«El delegado de mi autoridad en Orihuela en telégrama de hoy recibido á las once de la mañana, me dice lo siguiente:

«No habiendo puesto el alcalde las avanzadas que se habían ordenado, una fuerza de 800 soldados se ha presentado en la plaza de la Constitución tomando las posiciones más importantes. La guardia civil, que ha sabido por mí la novedad y que estaba alojada, no ha podido reunirse (más que en número de unos 70 hombres, que se han batido como leones, si bien hemos tenido que ceder ante el número y posición ventajosa de enemigos, pero haciendo esfuerzos supremos he podido poner este telégrama. Ha cesado el fuego: puedo asegurarle la muerte de un soldado y otro herido y algunos guardias. Ignoro el paradero del brigadier y de la mayor parte de la guardia, que en retirada se había posesionado de las posadas. La caballería, sorprendida en la pasada, no ha tomado parte. Inmensa es la responsabilidad que pesa sobre el alcalde.»

El excelentísimo señor gobernador militar, en otro expedido á las 7 y 30 de esta tarde, me dice:

«Atacado por fuerzas superiores insurrectos de Murcia y defendiéndome con sólo 120 guardias civiles hasta apurar las municiones, he tenido que emprender la retirada después de una resistencia digna de dicho instituto. Por correo daré detalles.»

Lo que he dispuesto publicar en este *Boletín* extraordinario para conocimiento de los leales habitantes de esta provincia.

Alicante 30 de Julio de 1873.—El delegado especial del Poder ejecutivo de la República, Lorenzo Abizanda.»

A las anteriores noticias podemos añadir minuciosos detalles que hemos obtenido por conductos autorizados. Reducida la columna que se hallaba á las órdenes del señor brigadier gobernador de la provincia, á unos 100 guardias civiles de infantería, á 12 de caballería y 15 carabineros de la propia arma, se hallaban esta fuerza en sus respectivos alojamientos al amanecer del día 30. Practicados á la hora de diana los convenientes reconocimientos en las afueras de la ciudad, no se observó nada que hiciese sospechar la proximidad del enemigo: el alcalde á quien el brigadier había ordenado que pusiese avanzadas de voluntarios concedores del país, manifestó que no había novedad.

A las siete de la mañana también se presentó la

autoridad popular acompañada de un paisano en el alojamiento del brigadier á donde se hallaba el comandante de la guardia civil D. Juan Ganga y les dijo que á media legua de la población se había visto un grupo de unos 20 insurrectos, pero en aquel mismo instante y cuando ambos jefes daban las órdenes oportunas para atacar al enemigo, se presentó el delegado del gobernador civil Sr. Miralles, manifestando que gran número de insurrectos, militares y paisanos, se habían posesionado de la plaza principal de la ciudad. Entonces el brigadier gobernador, el comandante Sr. Ganga y algunos otros oficiales se lanzaron á la calle para ponerse al frente de los guardias, siendo recibidos con una descarga desde aquel momento empezó la lucha que por lo desigual fué gloriosa para las tropas del Gobierno; una columna compuesta de cuatro compañías de Iberia y Mendigorria atacó haciendo uso de dos piezas de artillería que llevaba á los guardias civiles, que habían tomado posiciones y que resistieron como héroes hasta quemar el último cartucho, no solo la agresión del enemigo que le embestia de frente, sino los disparos que les hacían muchos paisanos desde las ventanas y balcones circunvecinos.

Reforzado el enemigo por nuevos insurrectos militares y paisanos que ya pasaban de mil, redobló su ataque: las municiones de los guardias empezaban á escasear y entonces el brigadier que se batía al frente de los suyos, dispuso la retirada que se verificó ordenadamente y batiéndose siempre hasta media legua de la población en que ya los insurrectos se retiraron.

Durante la lucha que duró sobre hora y media, las fuerzas del Gobierno hicieron prodigios de valor; pero el que con especialidad se distinguió según todas las noticias que recibimos, fué el comandante D. Juan Ganga, que, usando un Remington, y batiéndose á cuerpo descubierto, ocasionó muchas bajas al enemigo, desarmando á tres voluntarios y esponiendo cien veces su vida para disputar el terreno palmo á palmo á los insurrectos.

La caballería, en número de 30 hombres, había sido sorprendida en sus alojamientos y no pudo tomar parte en la acción, quedando prisionera; las demás fuerzas de la guardia civil todas se batieron, á excepción de diez hombres que habían tomado el telégrafo y que cayeron en poder del enemigo.

Hay que lamentar la pérdida de algunos guardias civiles, que se calcula en unos 14 hombres entre muertos y heridos. Las bajas del enemigo fueron casi dobles, pues quedaron muertos más de 20, entre ellos un comandante y el cuñado de Antónete Galvez.

El delegado del Gobierno Sr. Miralles también se portó perfectamente, pues permaneció en el telégrafo hasta después de terminada la acción, teniendo que salvarse al regresar los insurrectos arrojándose por la espalda del edificio.

Galvez y Pernas, después de haber ocupado el resto del día haciendo exacciones, que ascendieron á más de 16,000 duros, salieron de la ciudad en dirección á Cartajena á las nueve de aquella misma noche.

Tales han sido los sucesos ocurridos en Orihuela durante la permanencia en ella de los dictadores del cantón murciano: muchos detalles se cuentan además, de que ya nos iremos haciendo cargo.»

## SUCESOS DE SEVILLA.

Hoy recibimos, dice *El Gobierno*, periódicos sevillanos que contienen extensas relaciones de los sucesos de aquella capital, los que en la imposibilidad de insertar íntegros extractamos á continuación tomándolos de dichos diarios:

El principio de la colisión entre los voluntarios y la tropa parece que fué: que estándose formando parte de la columna en las afueras de la Pirotecnia, cayó una granada lanzada por los voluntarios, en medio de la tropa que mató dos mulas, un artillero y un guardia civil. Avanzaron las fuerzas de Zamora, ingenieros y carabineros y se posesionaron del cuartel de caballería atacando después la barricada de la Puerta de la Carne, en cuyo acto murieron catorce hombres, solo del regimiento de Zamora y porción de carabineros y dos ingenieros y un herido: se posesionaron de las primeras casas de la calle desde donde empezaron á hacer fuego sobre los paisanos y estos contra la tropa sirviéndose de fusiles y de piezas de artillería y concluyendo con pegar fuego á las casas con petróleo:

pero la tropa haciendo uso de sus armas y herramientas se pasaban de casa en casa siempre ganando terreno, no sin sufrir bajas; pues los paisanos se batían con igual ardor y decisión; hasta llegar á una gran distancia del principio del combate y poder llegar al centro de la población y conseguir dominar en ella.

Ya conocen nuestros lectores los detalles del combate del día 29; vean ahora lo ocurrido el día 30:

Día 30. Hoy temprano empezó el fuego de fusilería y cañón tomando las tropas el barrio de San Roque y generalizando el ataque en toda la línea de la puerta de Carmona, Carne y Osario.

Las personas á centenares abandonaban aquellos barrios y con sus hijos y ropas más precisas se dirigían á Triana para desde allí marchar á los pueblos más cercanos.

No podemos en estos momentos dar detalles de la lucha, pues es imposible hacerlo: solo si diremos que á las doce y minutos un repique general de campanas anunció que las tropas victoriosas habían llegado al ayuntamiento donde le opusieron poca resistencia; pues solo hicieron dos ó tres descargas de fusilería.

La barricada de la puerta de Triana fué abandonada. Lo mismo la de la puerta del Arenal. Los soldados son saludados con palmadas, y cuando estos encuentran á algún voluntario le recojen las armas y lo dejan ir tranquilo á su casa.

La circulación aumenta por las calles de una manera prodigiosa y gracias al cielo concluyó esta horrorosa lucha entre hijos de un mismo pueblo, quienes por pequeñas diferencias políticas se estaban destruyendo como encarnizados enemigos.

El edificio de San Pablo donde están establecidos el gobierno civil y oficinas de Hacienda, fué ocupado por las tropas al grito de ¡viva la libertad!

La Casa Lonja también fué ocupada por las tropas después de una corta resistencia. Lo mismo la Audiencia.

Carreró ha sido preso y conducido á la cárcel con una herida de machete en la cabeza.

Ha sido muerto un voluntario cerca de la plaza de la Encarnación.

Las barricadas de la calle Santa María de Gracia, Sierpes, San Eloy, Armas y Duque, no fueron defendidas.

Las fuerzas que hemos visto son carabineros y soldados del regimiento de Zamora.

Han sido puestos en libertad D. Manuel Pastor y Landero, el Sr. Cuesta, teniente coronel de carabineros y un capitán del mismo cuerpo y dos ó tres soldados.

Los carabineros y soldados de Zamora que llegaron al ayuntamiento, lo hicieron por las calles de San Isidoro, Francos, Chicarreros, Plaza de S. Francisco á la Plaza Nueva.

No ha sido aun encontrado el general Pierrad, pero si ha sido preso, según se dice, uno de sus ayudantes.

Desde la Cerrajería se hicieron unos veinticinco disparos por varios voluntarios á los soldados que desembocaban en la calle de las Sierpes por la de Gallegos.

Una granada cayó en la cocina del Hospicio, la cual destruyó. Otras dos en Regina y un casco de metralla en la Universidad.

Se dice se ha abierto una suscripción en favor de las tropas que han entrado en Sevilla.

Se dice está herido un comandante de Zamora.

A las dos continuaba concretada la lucha en la Macarena y Feria.

Ha sido preso Conde, el que fué secretario del Comité de Salud pública.

Han muerto del regimiento de Zamora cuatro hombres y 25 heridos, de ellos dos oficiales levemente.

Se están recogiendo los cadáveres de los carabineros y paisanos en la Puerta de la Carne.

La Fábrica de tabacos y las baterías de la Puerta Nueva de S. Fernando, fueron abandonadas por los voluntarios.

A las dos y veinte minutos llega al ayuntamiento el brigadier Salcedo con varios oficiales y unos 50 hombres de ingenieros.

Poco después llegaron carabineros y Guardia civil, y dos paisanos presos y varios arzones de artillería conducidos por soldados, de los tomados en las barricadas.

En muchas casas se ponen colgaduras y se obséquia á las tropas con cigarros.



Se empiezan á recoger por sus dueños los caballos embargados por el Comité.

Varias casas han sido incendiadas en la Puerta de la Carne, durante los días 28, 29 y 30, siendo la que mas ha padecido la última de la derecha, saliendo por la referida puerta.

El fuego se les comunicó por los voluntarios para esalojar de ellas á veinte carabineros y varios ingenieros que la ocupaban, y dentro de las cuales se han sostenido con un vivísimo fuego lo ménos veinte y cuatro horas.

La casa núm. 20 de la calle de Céspedes está completamente destruida por las llamas.

En igual estado se encuentran desde el número 42 en adelante, hasta el final de dicha calle; en resumen, diez ó doce casas destruidas por el incendio; los efectos destructores de este han sido tanto mas rápidos, cuanto que los voluntarios las rociaban con petróleo, valiéndose de mangas.

En la calle de San Bartolomé hay otras seis magníficas casas quemadas ó sea desde el número 2 al 12. En la esquina de la calle de Toqueros hay una barricada donde se halla otro cañon inutilizado, puesto que ha perdido el aparato de cierre.

En la calle de Santa María la Blanca las casas núms. 33 y 52 incendiadas completamente; la del núm. 40 solo queda el sitio que ocupó: la núm. 38 destruida á balazos.

La casa núm. 40 rotos todos los cristales á balazos, y las puertas rotas de las mismas.

El palacio de Altamira acribillado á balazos de fusil y de cañon.

La casa núm. 8 de la calle de S. José, que fué en la que pasaron la noche del 29 los ingenieros y soldados de Zamora, desmantelada y como las demás llenas de señales del mortífero plomo.

En la catedral se refugio gran número de personas; especialmente el patio de los Naranjos parecia un campamento.

Igualmente á la Iglesia de San Bartolomé trasladaron su domicilio muchos vecinos, hasta que las apremiantes circunstancias les obligó á abandonar tambien aquel improvisado asilo.

En la mañana del 30 á eso de las cinco de ella, se retiró del presidio correccional la guardia de voluntarios. A las ocho de la misma estalló dentro un motin atroz. Porción de presidiarios rompiendo sus cadenas y tañando maros y derribando puertas, se dirijieron puñal en mano hácia el rastrillo ó sea la puerta de salida. En estos críticos momentos, no titubeó el comandante y rodeándose de los demás empleados del establecimiento y de algunos cabos de confianza, todos armados, se interpusieron entre la puerta y los revoltosos logrando con su enérgica actitud reducirlos á la obediencia.

No terminó aquí: á la una de la tarde volvió á estallar con mas fuerza el motin; pero además de recurrir á los medios antes empleados, fuerzas de carabineros é ingenieros derribando una de las puertas zagueras del edificio, penetraron en él y ayudando á los empleados restablecieron el orden con mano fuerte.

En la plaza de Curtidores y sus inmediaciones habia un hedor insoportable. La causa era que en los dos primeros dias de lucha se habian mal enterrado varios cadáveres, y además yacian cuatro mulas muertas.

Terminado el combate se dió aviso tambien de que en las bóvedas de Madre de Dios se hallaban depositados varios cadáveres.

Desde las primeras horas de la mañana del miércoles circuló por toda la ciudad la noticia de que las tropas del Gobierno de la república iban á estremar el ataque y á entrar á toda costa, y aunque habia cundido la desanimación entre los voluntarios, lo cual facilitaba el intento de las primeras, dijose que los que defendian la Macarena, la fábrica de tabacos y otros puntos importantes estaban tambien resueltos á sostenerse. Estas noticias y el hecho de que en las primeras horas de la mañana arrecio la batalla, y que en muchas casas y calles de la poblacion cayeron multitud de pedazos de metralla y cascotes de granada, engendró tal pánico entre el vecindario, que casi todas las familias abandonaron sus casas y se dirijieron á Triana y á los pueblos inmediatos á Sevilla; al llegar á las barricadas de las afueras, los voluntarios dejaban pasar á las mujeres y volvian atrás á los hombres, segun las instrucciones del Comité.

En la cruz de la Cerrajería se colocó un gran letrero republicano como protesta de las voces que circulaban de que en la calle de las Sierpes se habia hecho fuego alevosamente contra los voluntarios.

En la Alameda de Hércules, donde caian, como en otras partes, proyectiles de largas distancias, y presumiendo algunos voluntarios se les habia hecho fuego desde una casa, fué maltratado un individuo y conducido á la cárcel.

Sobre la derecha á espaldas de la iglesia de San Roque está situada la fábrica de curtidos del Sr. Conradi, cu-

yo edificio á pesar de pertenecer y ampararlo una bandera extranjera, fué acribillado á balazos y rotas algunas de sus puertas por la fuerza de ingenieros.

Procediéndose en la tarde del miércoles á la captura de los insurrectos se recogió en la fonda de Madrid el equipaje del general Pierrad, que ya habia sido dado de baja en el ejército por disposicion del Poder Ejecutivo.

Carreró fué preso en la calle infiriéndole, segun se asegura, una herida de machete en la cabeza uno de los artilleros que habia estado á sus órdenes.

El nuevo gobernador, Sr. Aguilera, publicó una alocucion y un bando disolviendo la fuerza de voluntarios y mandando entregar las armas en el término de dos horas. El alcalde interino, D. Ramon Romero y Fernandez de Córdoba, publicó tambien una alocucion y dió una orden restableciendo desde 1.º de agosto el impuesto de consumos, que habia sido suprimido en abril último.

Se habian muchas prisiones de personas complicadas en los sucesos.

Anteayer estaba ardiendo de nuevo San Bartolomé en Sevilla. Parece que la sustancia de que han cubierto las paredes de algunos edificios, da el resultado de que al mas ligero frotamiento se incendian. Esta perfidia tiene irritada á la poblacion hasta un grado indescriptible, segun se asegura.

Ayer se celebró una gran manifestacion con el objeto de rendir un tributo tan justo como merecio al bizarro general Pavia y á las valientes tropas que á sus órdenes han salvado á la rica y populosa Sevilla del dominio de los desatentados petroleros.

El acto ha sido de lo mas entusiasta que puede imaginarse, habiendo concurrido mas de 8.000 personas en las que estaban representadas todas las clases sociales de Sevilla: Nobleza, alta banca, propietarios, comerciantes, industriales y pueblo confundidos, han recorrido la ciudad con música, expresando su alegría y su contento por verse libres de los incendiarios.

Los manifestantes acordaron además ofrecer al gobierno el apoyo mas incondicional para sostener el orden á todo trance. El cuerpo consular ha felicitado al general Pavia.

El aspecto de Sevilla dicen que era indescriptible é inmensa la alegría de aquella ciudad, que al fin se ve libre de los horrores de la demagogia.

Una numerosísima comision que se presentó ayer á felicitar al general Pavia le expresó el vehemente deseo de que se haga un ejemplar castigo con los causantes de los incendios y excesos que ha sufrido aquella ciudad.

El general Pavia ha repuesto en los cargos que antes tenian á varios jefes y oficiales de carabineros que habian sido separados por el general Ripoll, y ha nombrado capitán general interino de Sevilla al brigadier Salcedo.

Al general en jefe se le han enviado cuatro médicos, 25 sanitarios, 60 camillas y un botiquin completo.

Anoche se dijo con algun viso de seguridad que los individuos de la junta de salvacion, que se fugaron de Sevilla, habian entrado en Cadiz.

## GACETILLA GENERAL.

¿Podrá alguien decirnos si se han repartido ya los fondos que se recaudaron en la funcion teatral que se dió hace ya muchos dias en esta capital á beneficio de las viudas y huérfanos de Ripoll y Puigcerdá?

En caso de no haberse repartido como creemos ¿tendrá alguien á bien decirnos en donde paran esos fondos y que se hace con ellos que no van á su destino apesar del tiempo transcurrido?

¿Cuanto y cuando se le ha entregado á una pobre viuda que varias veces á pedido socorro y otras tantas se le ha dicho que volviera?

Otro dia continuaremos preguntando ó respondiendo si en este asunto no se procede con la claridad y prontitud que el público tiene derecho á exigir.

—No se haga ilusiones *La Igualdad*; el ejército de Cataluña sigue abandonado, indisciplinado, demoralizado y perdido, y si ha de continuar en este estado, vale mas que el colega pida á sus amigos los ministros su disolucion. Creanos el periódico federal. Aquí solo quedan en pié los Carabineros y la Guardia Civil.

—Ayer llegó un batallon de voluntarios francos de Barcelona que viene á operar en esta provincia en sustitucion del de Guilleumas que marchó ayer tambien á Igualada.

Ahora veremos como se porta esta nueva gente. —El batallon formado ya en Madrid de jefes y oficiales de nuestro ejército está destinado á venir á Cataluña dentro de pocos dias, á restablecer la disciplina de estos soldados con los medios previstos y consignados en la ordenanza.

Falta hace que una mano fuerte y robusta sujete

á la estricta obediencia á los soldados del principado y falta tambien que el gobierno no se ande con paliativos de ningun género con los que están, se ponen y pongan fuera del circulo legal si quiere salvar la libertad y la patria. Energía y rijidez en la repression se necesita; nada de consideraciones con nadie, pues ya está visto que la benignidad no aprovecha para nada ni ejerce respeto en el corazón de los enemigos de la sociedad y del orden.

—Todos los martes de este mes se reunirá la Comision Permanente, á las cinco de la tarde, para revisar los acuerdos de los Ayuntamientos.

—El *Boletín Oficial* publica el programa de las asignaturas de que han de ser examinados los que aspiren á ingresar en la escuela de Ingenieros Industriales de Barcelona.

—El n.º 9.º de la revista quincenal *La Ilustración de la Mujer* que con grande aplauso viene dirigiendo la conocida escritora D.ª Maria de la Concepcion Gimeno, contiene el suamrio siguiente:

—La mujer hermosa, por doña Maria de la Concepcion Gimeno.—Admiracion y deseo, por doña Emilia Calé.—Doña Beatriz de Galindo, por doña Robustiana Armiño.—A un retrato, por doña Julia Asensi.—A Victorina, por D. Tomás Salvany.—Ficcion, por D. Carlos Vieyra de Abreu.—A las maestras.—La mujer, por Belmonte Muller.—Suelto.—Martirio sin gloria, por Matilde Troncoso.—Anuncios.

—Desde hoy cuenta *La Lucha* entre sus colaboradores científicos á un ilustrado médico de la capital, el cual se ha encargado de escribir semanalmente la revista sobre el estado de la salud pública, la cual publicaremos todos los domingos.

Aprovechamos esta ocasion para dar las gracias á nuestro particular amigo por su espontáneo ofrecimiento, agradeciéndole en el alma venga á llenar con su pluma y ciencia un vacio que desde el principio de nuestra publicacion veniamos sintiendo y que deseabamos cubrir en beneficio de nuestros suscritores y del público en general.

—Ayer solo recibimos un periódico de Madrid. Ignoramos la causa de tal anomalia.

—Ayer se aumentó la guaricion de esta plaza con nuevas fuerzas de carabineros procedentes de algunos puntos de la provincia.

—Seis eran los soldados de artilleria que ayer tarde iban por la dehesa cantando desafortadamente entre algunas canciones republicanas, otras nada conformes con la moral pública.

En tanto el mundo sin cesar navega...

—Hace dos dias que una pobre mujer compró dos docenas de huevos en nuestro mercado y de los 24 solo pudo aprovechar uno.

Como quien vende género averiado no hace mas que robar al comprador y mas sí, como la mujer á que nos referimos, el comprador es un pobre; suplicamos á la autoridad vijile y castigue fuertemente á los que así negocian tan honradamente.

A ver si esta súplica queda como las dirigidas sobre el puente de S. Agustin, dehesa etc. etc. No será extraño, porque no hay peor sordo que el que no quiere oír.

—Los destacamentos que guardaban la línea férrea desde la estacion de Blanes hasta la de esta capital, fueron ayer relevados por fuerza de infanteria y voluntarios de la república movilizados.

Como acontece con una frecuencia asaz dolorosa, los soldados de Manila dieron su espectáculo repugnante en Blanes al relevar á las fuerzas que allí habian. Segun un testigo presencial; parece que el comandante del batallon, único jefe y oficial que en dicho cuerpo existe, tomó alguna medida contra un cabo á quien parece quitó los galones, y los señores soldados, sinó todos una buena parte, se amotinaron contra dicho jefe á quien querian matar. Los carabineros que se dirijian á ésta y que tambien llegaron ayer, tuvieron necesidad de bajar del tren y formar para poner á raya á los insubordinados, pero al venirse todavia no estaba terminado el tumulto.

No hacemos comentarios, porque estos hechos por si mismos se comentan. ¿Hasta cuando?

## Anuncios oficiales.

### ASOCIACION LITERARIA DE GERONA.

El objeto de tratar asuntos de interés para la Asociacion, la Junta Directiva ha acordado convocar á los Sres. Socios de la misma á la reunion general que tendrá lugar el dia 7 del corriente, á las 5 de la tarde, en el Salon de Sesiones de la Casa de la Ciudad.

Gerona 5 de Agosto de 1873.—Por D. de la J. D.—Joaquin Botet y Sisó, secretario.



## ULTIMA HORA.

Telégramas de *La Agencia Fauró*:

Madrid 4 de agosto.—En la sesión de esta mañana dióse cuenta de los suplicatorios pidiendo autorización para procesar á los diputados Aniano Gomez, Roqua Bacia, Galvez Arce, Sauvalle, Alfaro y Torre Men-dieta.—Procediose á la votacion para la comision de suplicatorios, resultando elegidos los señores Gil Ber-ges, Albarado, Izabal, Cala, Lopez Vazquez, Sainz de Rueda, Puigoriol, Almagro y Ruiz Lorente.

—Se ha leído el dictamen de la comision de guerra favorable á la revision de hojas de servicio.—Pierrad huyó disfrazado de Sevilla.—La tripulacion del guar-da-costas «Lagarto» se insurreccionó cerca de Málaga.—Continúan las tropas aproximándose á Valencia. Se han enviado 2.000 bombas á Martinez Campos.—Rota se ha sublevado por sugerencias de Salvoochea.

—Un telegrama de Alcira dice que hoy continuaba el cañoneo en Valencia.—Muchos sublevados custo-dian los establecimientos públicos amenazados de sa-

queo por algunos forasteros.—Sábase tambien que la emigracion es tan considerable, que tal vez han salido mas de 100,000 personas.—La brigada Salcedo fuerte de 2.000 hombres debia reunirse con Martinez Cam-pos.—Dícese que el general Sanchez Bregua pide en el Norte un refuerzo de 8.000 hombres.

—No tienen fundamento los rumores que han circulado relativos á haber sido rechazado tres veces Marti-nez Campos en el ataque de Valencia, pues no ha for-malizado aun el ataque, limitándose al bombardeo que causa grandes estragos en las posiciones de los suble-vados.—La brigada Salcedo va detras de los iesurrec-tos de Murcia que proyectan auxiliar á Valencia.—Ayer la faccion estaba á la vista de Bilbao.—La po-blacion se preparaba para el caso de un ataque.

—Se asentan gran número de diputados, la ma-yor parte partidarios de la no suspension de sesiones.—El proyecto de ley de milicias forzosas halla grande acogida en la Cámara y en todos los partidos.

Madrid 5 de agosto.—La ciudad de Cadiz ha abier-to sus puertas al general Pavia y ondea en ella el pa-bellon nacional. Han producido este resultado las divi-

siones que estallaron entre los insurrectos especial-mente por causa de los artilleros que estaban comple-tamente insubordinados. Dicese que ha sido presa toda la junta.—Las juntas revolucionarias de las provincias van disolviéndose.—Martinez Campos ha avanzado y se espera mañana la rendicion de Valencia.—Gana ter-reno la idea de que vengan á Madrid comisionados de provincias para tratar de la division cantonal.

Segun telegramas oficiales recibidos ayer en este Gobierno Civil, la insurreccion petrolero-cantonal queda pura y exclusivamente reducida á Cartagena y Valencia.

El orden se restablece y todas las clases sociales y los partidos liberales de orden ofrecen al gobierno de la república su apoyo moral y material para asegurar la libertad y la integridad de la patria.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Formént  
Plaza de la Independencia núm. 15.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorra-nas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones asma, catarro, tisis, (consunción), hesses, gota, & c.  
Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

**TOS**, catarras, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andren de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agrada-ble, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan mu-chos facultativos, curados con esta preciosa pasta pec-toral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Etranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.



**GIO-BATTA LAVARELLO & COMP.**

VAPORES CORREOS ITALIANOS

ENTRE GÉNOVA Y EL RIO DE LA PLATA

Cómodo servicio y rápida comunicacion por medio de grandiosos vapores con máquinas de gran potencia

NORD-AMERICA, EUROPA, SUD-AMERICA, ESPRESO, AQUILA, LIGURIA Y MONTEVIDEO.

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá del puerto de Barcelona el 12 de Agosto con es-cala en Cádiz, el grandioso vapor nuevo de 3500 tone-nalas y 1500 caballos.

**ESPRESO,**

admitiendo solamente pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los de 3.ª serán alojados en grandes cámaras debajo cubierta, siendo de cuenta del vapor el colchon, cabece-ra y manta.

Pan y carne fresca todos los dias y vino de mesa.

Cámara separada para señoras en 3.ª clase.  
Consignatario don Francisco Rahola y Ballesta calle de la Merced, n.º 46 piso 2.º, y plaza de las Ollas, 2, Barcelona.

### ALQUITRAN DE GUYOT

**LICOR DE ALQUITRAN RECONCENTRADO Y DOSIFICADO.**  
Mr. Guyot, despues de infatigables y laboriosos estudios, ha conseguido preparar un alquitran de gran calidad y de gran utilidad. Este alquitran es de gran utilidad para el tratamiento de las enfermedades de la piel, de las afecciones de la garganta, de las afecciones de la boca, de las afecciones de la nariz, de las afecciones de los ojos, de las afecciones de los oidos, de las afecciones de los pulmones, de las afecciones de los riñones, de las afecciones de la vejiga, de las afecciones de la prostata, de las afecciones de la uretra, de las afecciones de la vagina, de las afecciones de la matriz, de las afecciones de los ovarios, de las afecciones de los testículos, de las afecciones de la glándula de la prostata, de las afecciones de la glándula de la mama, de las afecciones de la glándula de la tiroides, de las afecciones de la glándula de la paratiroides, de las afecciones de la glándula de la pituitaria, de las afecciones de la glándula de la hipófisis, de las afecciones de la glándula de la hipófisis anterior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis posterior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis media, de las afecciones de la glándula de la hipófisis lateral, de las afecciones de la glándula de la hipófisis inferior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis superior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis anterior superior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis anterior inferior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis posterior superior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis posterior inferior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis media superior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis media inferior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis lateral superior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis lateral inferior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis inferior superior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis inferior inferior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis superior superior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis superior inferior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis inferior superior, de las afecciones de la glándula de la hipófisis inferior inferior.

COQUE, UCHÉ O TOS CONVULSIVA  
IRRITACION DE PECHO  
ENFERMEDADES DE LA GARGANTA  
AFECCIONES DE LA PIEL  
PICAZONES  
ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA  
EN INYECCIONES.—Cuidado puntual de agua y una de  
FLUJOS CRONICOS O RECURRENTES  
CATARRO DE LA VESIGIA

El ALQUITRAN DE GUYOT (Guyot's Glycerol) ha sido escrupulosamente examinado en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros medi-cos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.  
Depósito en París, en casa de L. FRERE, Rue Jacob, 19.  
En Sevilla, Farmacia de la Vidua de Espinosa.  
En Tarragona, Sebastian Basols, Plaza de la Fuente, 9.

### PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de en-fermedades. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena di-gestión. Y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder cu-rativo de este célebre medicamento, atendidos á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

### UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pue-da compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Científica-mente es el remedio mas eficaz para la curación de toda especie de tumores, aserofu-las, males de pierna, gota, reumatismos, y derralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bron-quitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravi-llosas virtudes del Unguento Holloway.  
Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se em-plea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botas de Unguento.  
Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

### Reemplazo de 1873.

En la imprenta de este diario se hallan de venta ar-reglados conforme al Boletín oficial, los impresos nece-

sarios para la declaración de ingreso de los mozos en la reserva.  
Tambien hay impresos municipales y para la forma-cion del repartimiento industrial y de subsidio.